

do se ay establecido **EL CONCISO.** en la ciudad de ~~en la~~
cada dia 29 y 30000 libras al rea de la que
sean VIERNES 24 DE DICIEMBRE DE 1813.

Año 6º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía

*Libres del opoziionismo sup estrecho se oponen
sup absolucionaria en el que se oponen
sindicatos de la clase obrera*

Ultimo dia de la primera época del Conciso.

Dicir mucho en poco es difícil; decir mucho en poco y bien dicho, es aun mas difícil; decir mucho en poco, bien dicho y de prisa, lo es mucho mas. Esto es sin embargo lo que nos propusimos quando en 24 de agosto de 1810 dimos principio á nuestro periódico. Mucho se engañará quien crea que siempre lo hemos cumplido, y no se engañará menos el que lo atribuya á falta de buenos deseos y diligencia. Hemos hecho lo posible por cumplir: las circunstancias tal vez no nos han permitido hacer cuanto queríamos ó podíamos.

Habremos cometido errores; los que se nos han insinuado no nos hemos avergonzado de rectificarlos; lo mismo hemos hecho con las equivocaciones ó ligerezas que han podido escaparnos; y estaremos dispuestos, en nuestra segunda época, á observar la misma conducta de rectificar todo lo que se nos haga conocer como yerro ó equivocación.

Sabemos muy bien que estamos expuestos al error; mas no por intencion y mal deseo; y tememos que en adelante, á pesar de toda la circunspección que procuraremos observar, no lo podremos enteramente evitar; pero desde ahora declaramos que nos mostraremos agradecidos á quien nos haga conocer nuestros defectos; y la mayor prueba que de ello le daremos será la rectificación de nuestros defectos, como se la hemos dado á los que se han conducido así con nosotros en nuestra primera época.

Hemos determinado comenzar la segunda época en Madrid con la primera sesión de Cortes, que deberá ser el 16 de enero, si su reunión es el 15.

En nuestro núm. 2 del corriente publicamos ya el objeto que nos guiará en la segunda época, y es el mismo que en la primera. Las circunstancias pueden añadir nuevo interés ó mas regularidad. Nuestro plan será el mismo á saber:

1º *La sesión de Cortes* que presentará todo lo esencial interesante de ella, y las discusiones circunstanciadas que sean de gran importancia segun hemos hecho hasta ahora. Quando no haya sesiones, ya nos entendéremos.

2º *Parrafo de variedades*, en los que comprendemos los que se nos comuniquen; advirtiendo que no admitirémos ninguno de chismes ni personalidades; pues aunque en el bienestar de cada individuo consiste la felicidad general, solo tratarémos de sujetos cuando el asunto tenga un interes directo y muy activo en el bien general. Y en estos casos, los Sres. que nos comunicuen los asuntos, se servirán dirigirlos fracos de porte, ó mas bien por medio de sujetos responsables; pues los editores ni estamos obligados á reconocer la firma del primero, á quien le da la gana de escribirnos, ni á pagar los portes de cartas y cartapacios de algunos ociosos ó vengativos, que se complacen en escribir cartas al Conciso.

Para evitar los puntos de chismes suplicamos á nuestros parientes, deudos, amigos, conocidos, albaceas, testamentarios, á nuestros contrarios, antagonistas, rivales ó enemigos, á los indiferentes y ociosos y á todos aquellos que noticia tengan de nuestra existencia, sean de la nacion, religión ó secta que quieran, como tambien á todos los individuos del bello sexo que tanto poder tiene para compromisos, suplicamos, repetimos, que no se valgan de sus insinuaciones, amistad, recomendaciones &c. para comprometernos á tratar de chismes, de que es nuestro ánimo desprendernos en un todo. De corazón agradeceremos y publicaremos may gustosos quanto nos comuniquen que sea util al bien general de la patria!

3º *Noticias extrangeras*. Este ramo lo trataremos como hasta aquí: se hará el extracto de lo más interesante, añadiéndoles las notas coacisas que se nos prevengan, y aclarando los puntos geográficos para entender bien lo que

se trate. Publicarémos integros los documentos siempre que sean importantes. Como todas las semanas entra y sale de Bilbao ó de Pasages un buque de Inglaterra, tendrémos mejor proporcion de recibir periódicos ingleses, franceses, alemanes y rusos, y de seguir con mas exactitud el orden de los acontecimientos.

4º *Noticias de la Península y Ultramar.* No nos desviaremos de nuestro método en este punto: lo mas esencial será lo primero que se publique: atenderemos mas á la substancia que á la affuencia de frases y palabras; y solo en documentos prescindiremos de nuestra concision, siempre que lo merezcan, y el periódico admita su extension.

No nos ceñirémos solo á las noticias militares, sino que abarcaremos las de gobernacion de las provincias respecto á cuanto juzguemos digno de ser conocido. En todo ello no podremos prescindir á veces de hacer nuestras observaciones ó de publicar tales noticias con sus concisas notas.

5º *Artículo de Madrid.* Este comprenderá cuanto juzguemos digno de la atención pública no solo de aquella capital sino de toda la monarquía, concluyendo este párrafo con lo peculiar á Madrid de comandancia militar, junta provincial, ayuntamiento, tribunales, teatro &c.

No publicarémos los decretos, porque generalmente cuando salen á luz, estará dada idea de ellos en las sesiones de Córtes; pero tambien lo harémos siempre que el decreto sea tan esencial que merezca tenerse á la mano.

Desde 1º de enero hasta el dia 14 se admitirán suscripciones á este periódico en Madrid en la imprenta de Fuentenebro, por ahora, y por el mes y medio de enero y febrero, á razon de.... al mes. Ignoramos aun el precio que podrá darsele en aquel pueblo; pero los que concurran, lo sabrán, y será el moderado que permitan las circunstancias de las imprentas de Madrid. En Cádiz cuya dará de la venta de este periódico el Sr. Font y Clasas en la calle de S. Francisco. Y sirva esto de prospecto para nuestra segunda época.

Este era el caso de que se nos perdonara el no ser concisos. El acogimiento con que ha sido favorecido nuestro periódico por el público y muy particularmente por el ilustrado pueblo de Cádiz nos obliga á mostrarle nuestro reconocimiento y gratitud; mucho es lo que sobre el particular se nos ofrece que decir, pero por evitar á varia clase de gentes, que confunden los debidos elogios con la baxa adulacion, una nueva ocasión de murmurar, nos limitamos solo á expresar ó bien ya á repetir, nuestro sincero agradecimiento por lo que nos han favorecido; y á dar las merecidas gracias á todos aquellos que con sus consejos, insinuaciones, ideas, memorias y discursos se han dignado ilustrar al epúblico por medio de nuestro periodico. Y sirva esto de despedida.

Boletín sueco.

Extracto. — Hannover 10 de nov. El principe real mudó su cuartel general á Hannover. Bonaparte pasó el Rhin por Maguncia dexando los caminos cubiertos de muertos y moribundos. Estos tristes vestigios, pruebas incontestables de su derrota, indicaban á los aliados el camino que debían tomar ácia el Rhin que para Bonaparte era con efecto otro Beresina (esto indica que como no se salvó en el Beresina, tampoco se salvará en el Rhin). Solo debió su salvacion al heroismo de sus soldados, y á los talentos de sus generales (este nuevo estilo es precioso!). Czernicheff que siempre fue en la vanguardia contribuyó muchísimo al resultado de la batalla de Hanau: inquietó al enemigo todo el dia 30: y sabiendo el 31 que 100 caballos que escoltaban á Bonaparte, avanzaban contra él, resolvió atacarlos con 5 regimientos de cosacos, que hicieron mucho mas de lo que se especaba, derrotandolos diferentes veces obligandolos á retirarse bajo sus baterias y cogiendoles 400 prisioneros haciendo siempre de avanzada á Bonaparte.

Desde Erfurt al Rhin le atacó este general varias veces y retardó su marcha volando puentes, interceptando y obstruyendo los caminos. Estas operaciones que Bonapar-

fe no considera como de *buenas guerras* porque le son perjudiciales , le precisaron á dar diferentes batallas , en que Czernicheff cogió 40 prisioneros.—El coronel Chrapowitkoy le hizo en la retirada 500 prisioneros. La vanguardia de Winzingerode persiguió al cuerpo del general Rignaud por el camino de Wessel y Dusseldorf. El 5 entraron los rusos en Munster , haciendo 600 prisioneros en la retirada.

Davoust ocupa su posición en el Stregnitz , y no puede retirarse á Francia. La caballería de Bulow está pronta para ir á reunirse en el Rhin con la del general Czernicheff.—Se restableció el gobierno del electorado de Hannover : el enemigo sólo ocupa en el Elba inferior á Harburg , Stade y Hoppe que no defenderá por mucho tiempo. Todos los habitantes del Hannover dan pruebas del mas sincero afecto á su soberano. Al principio real que en otro tiempo mandó en él como general enemigo se le han dado las mayores muestras de gratitud y reconocimiento por la memoria que conservaban de la buena conducta que observó con ellos.

El 5 estaba el cuartel general del exército grande aliado en Francfort , donde los esfuerzos inauditos que la Francia hizo en 1813 , tuvieron el mismo resultado que en 1812. Las legiones francesas que hicieron estremecer al universo , se retiraron y procuraron salvarse de la otra parte del Rhin , frontera natural de Francia ; que también sería una barrera de Hierro si Bonaparte no quisiese hacer esclavas á todas las naciones y devastar todos los países. Aunque estos límites parecen ser puestos por la naturaleza , el exército ruso está ya á la vista de ellos porque Bonaparte persiguió á los rusos hasta Moskou. El exército de Prusia está á la vista de ellos , porque Bonaparte violando la fe jurada , conserva aun plazas en aquella monarquía. El exército austriaco está á la vista de ellos por tener afrentas que vengar , y por acordarse que despues de la paz de Presburgo , privó á su jefe supremo del título de emperador de Alemania. Los suecos están á la vista de ellos , porque en el seno de la paz , y contra la fe de los tratados mas solemnes , alevosamente los sorprendió en Stralsund y los insultó en Stockolmo.

“ Los aliados lamentan las desgracias de los franceses y los males que la guerra ha producido ; y lejos de deslumbrarse con que la Providencia haya coronado sus armas , desean vivamente la paz. Todos los pueblos suspiran por este favor del cielo, y Napoleon solamente se ha opuesto hasta aquí á los deseos del mundo ; por ese, todos los príncipes , que eran sus aliados , se apresuran á renunciar á los lazos que los liaban á él. Hasta aquellos , cuyo territorio se había aumentado por su poder é influencia, no quieren engrandecerse ni conservar su pretendida amistad. ”

Sigue una P. D. sobre la batalla de Hanau y luego dice. = Afirman que el emperador de Austria va á Italia á tomar el mando de su exército::::: “ Y en otra P. D. Pasó el Rhin Bonaparte. Los mejores informes sobre el exército que le resta, lo hacen ascender á 60 ó 650 hombres. El 5 tenia el emperador su cuartel general en Francfort. El general Bulow juzga poder levantar un cuerpo de 15 á 200 hombres en las provincias prusianas antiguas. Se levantará en Hannover otro cuerpo de Landwehr de 20 á 250 hombres. = Está aquí con el príncipe real el duque de Cumberland; y comen alternativamente uno con otro.

Extracto de un oficio del lord Aberdeen embajador inglés en Austria al gobierno británico desde Leipzig el 22 de octubre.

Como este oficio es acerca de los sucesos de Leipzig , de que hemos publicado varias relaciones , presentaremos solo lo mas esencial.

Milord : los resultados de las batallas del 16 , 18 y 19 exceden cuanto podia imaginarse. Ya hai 400 prisioneros ; á cada hora se aumenta su número. El 20 de octubre cogió 120 piezas el cuerpo que perseguia al enemigo : el numero de estas es ya de 300 , y mas de 1000 caxones , ademas de inmensos despojos encontrados en Leipzig , cuyas puertas y calles estan atascadas de carros y bagages. No es posible dar una idea del desorden en que huia el enemigo. Bonaparte escapó con gran dificul-

tad pues hallaba todas las calles obstruidas dc fugitivos.

Poniatowsky y Macdonald quisieron pasar el Pleisse; pero como las orillas son mui fangosas , Poniatowsky perdió. En estos dos días se han sacado ya del río varios millares de cadáveres: las calles y caminos están llenos de muertos y heridos que no han podido recogerse aun. Son 27 los generales prisioneros hasta ahora entre ellos Lauriston , Regnier , Bertrand (!) , Mandeville , Peri , Krazinsky , Bronskewsky , Rantenstrauch , el príncipe de Hesse Darmstadt , el príncipe Federico de Hochberg , y el príncipe Wittgenstein (!). Latour Maubourg murió de sus heridas : Souham fué herido mortalmente En la acción del 16 faltó poco para que Bonaparte quedase prisionero ; habiendo los coraceros austriacos dado una carga desesperada , rompieron la linea francesa , y Bonaparte debió su salvación á la ligereza de sus caballos. El general Blücher ha sido nombrado fel-mariscal. El exercito austriaco se halla animado del mejor espíritu ; y se aumenta este cada dia mas por la confianza que le inspira el general en jefe. = Aberdeen.

Posición de los exércitos segun las últimas noticias de Londres.

El exército grande , compuesto de austriacos , bávaros rusos y prusianos estaba sobre el Mein , y los dos emperadores tenían su cuartel general en Francfort.

El príncipe Real de Suecia con 400 rusos , prusianos y suecos había salido de Bremen con dirección á Holanda.

El cuerpo del general Winzingerode había entrado ya en Holanda.

El general Bulow estaba entre Münster y Arnhem.

El cuerpo del general Benigsen , y el general Walmoden con los hannoverianos , y el general Adlerkreutz con los suecos marchaban sobre Hamburg contra Davoust y los Dinamarqueses.

El cuartel general de Bonaparte en.....ninguna parte ; á lo menos no se sabe porque punto reune mas gente.

Catania 8 de dic. Tenemos ya reunidos los tres batallones del *Imperial Alejandro*: excelente tropa, y bien vestida.

Madrid 17 de dic. Parece que el 8 las avanzadas inglesas estaban poco mas de tiro de cañon de Bayona. El 9 tuvo orden el general Morillo de incorporarse á los aliados, situandose en la linea del Nive, y de tomar las alturas enemigas: se replegó este al cerro de Arrocarral, de donde tambien fue desalojado. Entretanto la vanguardia inglesa fue atacada cerca de Bayona, y obligada á retroceder hasta cerca de Vidarte. El 10 atacó el enemigo para desalojar á los ingleses; pero estos se mantuvieron firmes. El 11 y 12 repitió sus ataques la vanguardia inglesa; y en la tarde del 12 quedaba toda la tropa inglesa para repetir el ataque en la mañana del 13. La perdida ha sido casi igual por ambas partes. — El 10 se pasó á los aliados toda la brigada alemana: parece que su comandante pidió á Soult dexarle á vanguardia, y asi aseguró su fuga: son unos 1600 hombres, bien equipados, que se embarcarán para Holanda. (*Gac. de Mad.*)

Cadiz 23. Por cartas de la Habana del 6 de oct. se sabe que los corsarios rebeldes de Cartagena han apresado las frag. *Dolores* y *Carmela*, la *Brillante Rosa* y otros buques, de manera que el comercio sufre y sufrirá mucho si no se toman energicas disposiciones contra aquellos rebeldes.

Cambios. = Londres. Gobierno 52. = Particulares $52\frac{1}{4}$ á $52\frac{1}{2}$. = Vales rs. ps. fs. 162 á 164.

Aviso. = Carta del Excmo. Sr. Duque de Ciudad-Rodrigo al Sr. Embajador de S. M. B., cerca del Gobierno Español, relativa á las causas que dieron margen á que se destinaren tropas inglesas á las plazas de Cádiz y Cartagena; y orden para su relevo. = Se hallará en casa de de Font y Closas.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.